





## Andrés Sabella: Un Niño más el Mar

463949

Por HERNAN DRT. SOLAR



Andrés Sabella, un hombre de letras.

No, nos parece, un caso único. Tal vez haya otro parecido en tierra americana. Solo podemos suposar. Realmente, no es fácil encontrar en otros la múltiple unidad que posee Andrés Sabella. Lo curioso es que en su país, aquí, entre nosotros, no sean muchos los que advierten esto con clara conciencia. Si se le pregunta, nadie dirá algo así de los amigos: "Sí, un poeta". Y otro: "Creo que no es más bien un novelista". Y otros cuantos como estos: "¿No es un profesor? Aunque no, me parece que es un periodista, un hombre de letras simplemente. Escribió artículos en diversas partes, y solo publicó ensayos, y tiene pollera para dibujar, y por aquí se le divisa rara vez, porque vive en Antofagasta".

Eso es, seguramente, saber bastante. Y como casi siempre sucede cuando se sabe bastante, lo cierto es que se sabe muy poco. De modo luego, los poetas en que se han situado los que acaban de hablar a través de nuestras palabras —interpretación de las tuyas— solo permiten ver de lejos, vagamente, algunos elementos de una sólida personalidad. Claro es que se trata de un poeta, un novelista, un profesor, un periodista, un hombre de letras, un dibujante; pero, con todo, de un solo Andrés Sabella, por supuesto. En esto se diferencia de otros multiplicadores de su personal actividad; y aquí está la fuerza de Sabella: ser siempre el mismo, genuinamente cambiante, pero el mismo, ser parecido y distinto al que es, pero el mismo de principios a fin. Un Andrés Sabella, de personalidad y para mí una realidad verdadera en sus transformaciones, engreído al placer —y tal vez al dolor— de no poder considerar desventaja de su imaginación, de su limpia honestidad, de su vida de hombre bueno que trabaja incansablemente en bien de los demás hombres, a veces de una manera, a veces de otra, pero en todos los casos, infinitamente, con una generosidad jubilosa y sencilla. Tan simple que no parece generosidad sino un juego que a uno divertir tanto como a sí mismo.

Decimos esto con nuestra más sincera cordialidad porque creemos que este hombre de muy buena voluntad, y, sin

mundo para predicar ayunos, alcoholes, puro mundo por tierra de la alegría. Ama la bondad de que la vida es la gran aventura inestable; tremenda realidad para uno, y para el contagio, incitadora a estabilizarse en un mundo imaginario donde todo es verdadero y duradero. Para esto, la imaginación, la energía de curar, al lado la construcción de una realidad que nace, cambia y perdura. Es decir, la forma de un ocio orgullo y felicidad donde las leyes ciertas son la claridad aurora de las transfiguraciones, el gozo de ser lo imposible, la maravilla certidumbre de la mentira.

Todo poeta tiene como primordial obligación la de crear su propio mundo. No lo consigue sino unos cuantos, a veces a lo largo de toda su obra (lo cual es ya, por si sólo, signo de un gran poeta); otros suelen lograrlo en uno que otro poema, que es la comedia. Andrés Sabella ha construido su mundo particular desde el principio de su trabajo. Poesía, prosa, charla, dibujo, cuento, vienes de él a los demás es siempre un viajero que parte de Sabella, dueño del orbe que le pertenece, hacia cualquier lugar o persona. Trae con él lo impensado, lo que se asombra, lo que se recuerda. Tragura decisiva.

El prólogo de "Un niño más el mar", César Díaz-Muñoz Cormachón, expone, ordena y analiza extensamente, con agudeza, esa prodigiosa maría de Sabella de recorrer el mundo los más variados rincones de aquél que se halla construyendo desde hace muchos años, y que, no

basta a crear tierras propias. Porque Andrés Sabella quiere que de su mundo se salga a nuevas conquistas. El orbe de este poeta está hecho de posibilidades de sucesivas crecidas. Quien entra en él en su segunda un evolucionista, allí fortalecido, para irse detrás de descubrimientos y conquistas.

El libro, que publican Ediciones Nueva Universidad, se compone de cuatro obras que conocemos: "Vecindario de palomas", "Martín Galí", "El caballo en mi mano" y "Canciones para que el mar juegue con nosotras". Termina con dos que estaban inéditas: "Infancia de cinco estrellas" y "El mar de la veleta". En suma, en un volumen, una vida que es asombro incesante, variación inacabable de personajes vivos, risibles, color, ritmo encantado, verdad que caixa con la soberana astucia/ciudad de que todo lo imposible, absurdo, increíble e increíble sea vida sin envejecimiento, locura, agilísima, renovada en la repetición, siempre amaneciendo.

Estamos ante un juglar singular, un Ulises burlón y poderoso, un gran soler de las fiestas deslumbrantes de la sabiduría. Desde ay abra el libro mágico, la vida está recién creada. No hay necesidad alguna de buscar. Entre las cosas más humildes anda la gracia.

Muere Juan Zorro  
se borra del viento  
contagiado un coraje  
se extiende en su grito.  
Se para el molino,  
desarma la bandera,  
la noche quisiera  
seguir su camino.  
Lamento a lamento,  
la veleta oficia  
tan grave soledad:  
¡se ha perdido el viento!  
De los palomares  
sale un llanto largo.  
El cielo está amargo.  
El mar lora a mareas...

Este poesito se titula "Tercera fábula boba". ¿Es una de las mejores páginas? No, evidentemente no. Se abrió el libro y apareció con alegría. No hay páginas mejores. Todas se parecen mutuamente. Cada poema tiene su secreto maravilloso. Y el lector lo vive. De aquí que todos los lectores

# **Andrés Sabella: un niño más el mar [artículo] Hernán del Solar.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Solar, Hernán del, 1901-1985

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1972

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Andrés Sabella: un niño más el mar [artículo] Hernán del Solar.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa